



北源律师事务所
BEIYUAN LAW FIRM

数据合规资讯（3 月）

（截至 2024 年 3 月 31 日）



数据合规资讯 2024 年 3 月

导读

一、国内数据合规资讯

（一）最新法规

1. 国家标准《信息安全技术 大数据服务安全能力要求》正式实施
2. 国家标准《信息安全技术 机器学习算法安全评估规范》正式实施
3. 全国网络安全标准化技术委员会发布《网络安全标准实践指南——车外画面局部轮廓化处理效果验证》
4. 《广东省算力基础设施高质量发展行动暨“粤算”行动计划（2024-2025年）》发布
5. 中国民用航空局发布《民航数据管理办法（征求意见稿）》、《民航数据共享管理办法（征求意见稿）》
6. 《消费者权益保护法实施条例》发布，涉及个人信息保护问题
7. 《山东省区块链技术创新和产业发展行动方案（2024—2025 年）》发布
8. 《四川省促进数字技术适老化高质量发展工作实施方案》发布
9. 国务院办公厅发布《扎实推进高水平对外开放更大力度吸引和利用外资行动方案》的通知
10. 《甘肃省“数据要素×”三年行动实施方案（2024—2026 年）》发布
11. 上海发布《关于进一步加强本市数据资产管理的通知》
12. 中国银行业协会发布《银行业数据资产估值指南》团体标准
13. GB/T 43697-2024《数据安全技术 数据分类分级规则》发布



14. 《经营者反垄断合规指南（征求意见稿）》发布
15. 《自然资源领域数据安全管理办法》发布
16. 《银行保险机构数据安全管理办法（征求意见稿）》发布
17. 国家互联网信息办公室公布《促进和规范数据跨境流动规定》
18. 《山西省促进工业领域数据安全能力提升实施方案（2024-2026 年）》发布

（二）热点案例

1. 上海市公布一批个人信息保护、盲盒销售违法典型案例
2. A 计算机系统有限公司诉 X 网络技术有限公司著作权侵权、不正当竞争纠纷案
3. 同盾科技被提起刑事诉讼，多名高管被查，涉侵犯公民个人信息
4. 乒乓国手樊振东身份证及手机号码等敏感个人信息遭遇严重侵犯

（三）监管执法

1. 上海市通信管理局关于开展“铸盾车联”2024 年车联网网络和数据安全专项行动的通知
2. 最高人民检察院发布《公益诉讼检察工作白皮书（2023）》
3. 北京市网信办联合多部门现场指导商家提升扫码服务水平
4. 河北公安公布 10 起打击整治网络谣言典型案例
5. 上海 462 家商场停车场全面推出停车缴费“纯净码”
6. 工业和信息化部通报关于侵害用户权益行为的 APP（SDK）（2024 年第 2 批，总第 37 批）
7. 中央网信办部署开展 2024 年“清朗”系列专项行动



二、国际数据合规资讯

（一）立法活动

1. 新加坡个人数据保护委员会 PDPC 发布在 AI 系统中使用个人数据的指南
2. 韩国数个人信息保护委员会宣布将对《个人信息保护法》执行法令进行修订
3. 欧盟《数字市场法案》正式生效
4. 美国 FTC 宣布加大防范电信营销欺诈力度
5. 欧洲议会批准《人工智能法案》，预计 5 月正式颁布并分阶段实施
6. 美国众议院通过法案禁止数据经纪人向外国对手传输美国个人敏感数据

（二）监管动态

1. 欧盟委员会依据数据服务法案要求 Meta 提交社交平台无广告订阅选项相关信息
2. 西班牙数据保护监管部门 AEPD 发文建议在自动化决策中评估人工干预程
3. 澳大利亚通信与媒体管理局因电信网络运营商违反公共安全规定，对其处以 150 万澳币罚款
4. 欧盟委员会使用 Microsoft 365 违反多项数据保护法规定
5. 欧洲数据保护委员会公布一案件裁决：未告知数据主体已删除个人数据的行为违反 GDPR 透明化原则
6. 美国通过法案要求字节跳动剥离对 TikTok 控制权
7. 欧盟委员会针对 AliExpress 是否违反《数字服务法案》开启正式调查
8. 因不正当商业行为，意大利竞争管理局对字节跳动旗下三家公司处以 1000 万元罚款



（三）安全快讯

1. 为数据泄露担责，日本电报电话公司（NTT）总裁宣布引咎辞职
2. 欧盟法院公开关于在欧洲刑警组织和欧盟成员之间有关数据处理的判决
3. 因涉嫌窃取谷歌 AI 商业机密，中国籍谷歌工程师在美被捕
4. 法国政府机构泄露 4300 万公民个人数据

正文

一、国内数据合规资讯

（一）最新法规

1. 国家标准《信息安全技术 大数据服务安全能力要求》正式实施

国家市场监督管理总局、国家标准化管理委员会发布的国家标准 GB/T 35274-2023《信息安全技术 大数据服务安全能力要求》（下称“《大数据服务安全要求》”）自 2024 年 3 月 1 日起正式实施。

《大数据服务安全要求》规定了大数据服务提供者的服务安全能力要求，包括大数据组织管理安全能力、大数据处理安全能力和大数据服务安全风险管理能力的要求。《大数据服务安全要求》用于指导大数据服务提供者的大数据服务安全能力建设，也适用于第三方机构对大数据服务提供者进行服务安全能力评估。

来源: <https://openstd.samr.gov.cn/bzgk/gb/newGbInfo?hcno=C0146CECE993D7F3478773C3F55982D1>

2. 国家标准《信息安全技术 机器学习算法安全评估规范》正式实施



为统筹人工智能发展与安全，国家市场监督管理总局、国家标准化管理委员会研制并发布国家标准 GB/T 42888-2023《信息安全技术 机器学习算法安全评估规范》（下称“《机器学习算法安全规范》”），自 2024 年 3 月 1 日起正式实施。《机器学习算法安全规范》主要规定了机器学习算法技术和服务的安全要求、评估方法以及机器学习算法安全评估流程。《机器学习算法安全规范》用于指导机器学习算法提供者保障机器学习算法生存周期安全以及开展机器学习算法安全评估，也可作为监管评估提供参考。

来源: <https://openstd.samr.gov.cn/bzgk/gb/newGbInfo?hcno=E7170BA58AE37AACF4170242EFD25183>

3. 全国网络安全标准化技术委员会发布《网络安全标准实践指南——车外画面局部轮廓化处理效果验证》

3 月 7 日，全国网络安全标准化技术委员会发布《网络安全标准实践指南——车外画面局部轮廓化处理效果验证》（下称“《实践指南》”）。《实践指南》提供了验证车外画面进行人脸、车牌局部轮廓化处理效果的流程、方法及验证指标，为汽车数据处理者及有关机构验证车外画面局部轮廓化处理效果提供参考。

《实践指南》适用于汽车数据处理者和第三方机构对局部轮廓化处理效果的验证。其给出的验证方法仅适用于判别人脸、车牌的局部轮廓化处理效果。

来源: <https://www.tc260.org.cn/front/postDetail.html?id=20240206093607>

4. 《广东省算力基础设施高质量发展行动暨“粤算”行动计划（2024-2025 年）》发布



算力作为数字经济时代新的生产力，通过算力基础设施向社会提供服务，正在加速数字经济与实体经济深度融合。为加快推动广东高质量发展、推进广东现代化建设，构建多元泛在、智能敏捷、安全可靠、绿色低碳的算力服务生态体系，培育信息通信行业新的增长点，不断塑造发展新动能新优势，在高质量发展上走在前列、当好示范，广东省通信管理局根据《“十四五”信息通信行业发展规划》《算力基础设施高质量发展行动计划》《关于深入实施“东数西算”工程加快构建全国一体化算力网的实施意见》以及《广东省发展改革委 广东省工业和信息化厅关于加强数据中心布局建设的意见》《广东省信息通信行业“十四五”发展规划》有关精神，结合广东信息通信行业发展实际，于2024年3月7日通过本行动计划。

来源: <https://cagd.gov.cn/v/2024/03/4773.html>

5. 中国民用航空局发布《民航数据管理办法（征求意见稿）》、《民航数据共享管理办法（征求意见稿）》

3月11日，中国民航局在其官网上发布了《民航数据管理办法（征求意见稿）》《民航数据共享管理办法（征求意见稿）》。《民航数据管理办法（征求意见稿）》就民航数据目录管理、数据采集、共享、应用、安全等情况进行了规定。而《民航数据共享办法（征求意见稿）》适用于依托各级数据共享与服务平台开展数据共享活动的行为，并将数据共享活动分为三种类型，分别为无条件共享、有条件共享以及不予共享。

来源: https://www.caac.gov.cn/HDJL/YJZJ/202403/t20240312_223180.html



6. 《消费者权益保护法实施条例》发布，涉及个人信息保护问题

2024年3月15日，《中华人民共和国消费者权益保护法实施条例》（国务院令第七百七十八号，下称“《实施条例》”）公布，自2024年7月1日起施行。随着消费领域新业务新模态的涌现，出现了许多新问题，本次《实施条例》对商家不公平格式条款、预付式消费侵权、大数据杀熟等问题做出了规定。其中，《实施条例》第二十三条第一款重申了经营者在收集用户个人信息过程中应当遵循的最小必要原则，并提出了“不得采用一次概括授权、默认授权等方式”强制或者变相强制消费者同意收集、使用与经营活动无直接关系的个人信息。

来源: https://www.gov.cn/zhengce/content/202403/content_6940158.htm

7. 《山东省区块链技术创新和产业发展行动方案（2024—2025年）》发布

区块链技术正深刻改变生产关系，重构社会信用体系，在新的技术革新和产业变革中发挥着关键作用。为加速推动山东省区块链技术创新和产业发展，更好促进数字经济与实体经济深度融合，大力培育新质生产力，制定了《山东省区块链技术创新和产业发展行动方案（2024—2025年）》，该行动方案于2024年3月15日起施行。

来源: http://gxt.shandong.gov.cn/art/2024/3/18/art_103863_10341046.html

8. 《四川省促进数字技术适老化高质量发展工作实施方案》发布

为深入贯彻习近平总书记关于解决老年人运用智能技术困难的重要指示精神，更好满足四川省老年人日益增长的数字生活和信息服务需求，持续推动四川省工业和信息化领域数字技术适老化高质量发展，助力构建信息畅通、体验舒适的无



障碍环境，根据工业和信息化部关于促进数字技术适老化高质量发展的相关部署，四川省通信管理局、四川省经济和信息化厅于3月18日制定本方案。

来源: <https://jxt.sc.gov.cn/scjxt/wjfb/2024/3/20/6ed15ccee113400bb8905160eecea627.shtml>

9. 国务院办公厅发布《扎实推进高水平对外开放更大力度吸引和利用外资行动方案》的通知

3月19日，国务院印发《扎实推进高水平对外开放更大力度吸引和利用外资行动方案》的通知，其中数据信息服务领域的高水平对外开放成为未来工作重点。主要内容涵盖完善数据流通立法、市场准入、要素流动创新等方面。

来源: https://www.gov.cn/zhengce/content/202403/content_6940154.htm

10. 《甘肃省“数据要素×”三年行动实施方案（2024—2026年）》发布

为充分发挥数据要素乘数效应，赋能经济社会高质量发展，3月19日，甘肃省人民政府办公厅印发了《甘肃省“数据要素×”三年行动实施方案（2024—2026年）》的通知。推进数实统合、加快数据融合创新应用是此次通知的重点。通知的重点任务中提到，数据要素要与工业制造、现代农业、商贸流通、交通运输等十三个领域结合，同时规定要提升数据供给水平、优化数据流通环境、加强数据安全保障。

来源: <https://www.gansu.gov.cn/gsszf/c100055/202403/173877723.shtml>

11. 上海发布《关于进一步加强本市数据资产管理的通知》

3月21日，上海市财政局正式发布《关于进一步加强本市数据资产管理的通知》，明确提出要“因地制宜，积极探索数据资产全过程管理路径”，结合实



际情况，积极推进本部门、本单位有关数据资产管理工作，加强数据资产管理制度和机制的探索和创新，充分实现数据要素价值，更好发挥数据资产对推动数字经济发展、服务保障单位履职和事业发展的支撑作用。

来源: https://czj.sh.gov.cn/zys_8908/zcfg_8983/zcfb_8985/gyzcgl_8997/20240327/xxfbdf0000023032.html

12. 中国银行业协会发布《银行业数据资产估值指南》团体标准

3月21日，中国银行业协会发布《银行业数据资产估值指南》（下称“《指南》”）团体标准。《指南》旨在解决商业银行数据资产价值衡量难等问题，为实现商业银行数据资产价值全面量化、提升数据资产精细化管理水平及各类管理决策提供参考，推动数据要素市场科学有序发展。《指南》构建了全面而实用的数据资产估值框架，涵盖数据资产的识别、评估、管理到价值提升等关键环节，为全面构建我国金融领域数据资产估值体系提供了有益借鉴。

来源: <https://www.china-cba.net/Index/show/catid/14/id/43219.html>

13. GB/T 43697-2024《数据安全技术 数据分类分级规则》发布

3月21日，国家标准 GB/T43697-2024《数据安全技术数据分类分级规则》（下称“标准”）正式发布，给出了数据分类分级的通用规则，为数据分类分级管理工作的落地执行提供了重要指导。在数据分类方面，标准明确了数据分类的基本原则，要求按照科学实用、边界清晰、就高从严等原则对数据进行分级分类；规定数据分类的框架和方法，以先行业领域后业务属性的思路进行分类。在数据分级方面，将数据从高到低分为核心数据、重要数据、一般数据三个级别；以数



据的领域、群体、区域、精度、规模、深度、覆盖度、重要性等作为数据分级要素；在数据影响分析上主要考虑数据面临安全风险时，可能影响的对象以及可能造成的影响程度。同时，标准还给出了数据分级分类的具体流程指引。

来源: <https://www.tc260.org.cn/front/postDetail.html?id=20240321201412>

14. 《经营者反垄断合规指南（征求意见稿）》发布

为贯彻落实《中华人民共和国反垄断法》，进一步增强经营者反垄断合规的意识和能力，推动经营者建立自我管理、自我防范的反垄断合规管理制度，营造崇尚公平竞争、践行公平竞争的良好环境，市场监管总局对《经营者反垄断合规指南》进行了修订，并于3月21日公布了《经营者反垄断合规指南（征求意见稿）》。其中有涉及到数据、算法的规定：经营者应当避免通过书信、电子邮件、电话、短信、会议、即时通讯软件、数据、算法、技术以及平台规则等任何明示或者默示形式，与具有竞争关系的经营者交换价格、成本、销量、库存量、交易条件、客户明细、销售范围等竞争性敏感信息，审慎对外公开商品调价、成本等竞争性敏感信息。

来源: https://www.samr.gov.cn/hd/zjdc/art/2024/art_329596c01e1644d3b19fea6b3c111e00.html

15. 《自然资源领域数据安全管理办法》发布

3月22日，为规范自然资源领域数据处理活动，加强数据安全管理工作，保障数据安全，促进数据开发利用，保护个人、组织的合法权益，维护国家安全和发展利益，自然资源部根据《中华人民共和国数据安全法》《中华人民共和国网络安全法》《中华人民共和国个人信息保护法》《中华人民共和国密码法》等法律



法规，制定了本办法。在中华人民共和国境内开展的，或在境外履行自然资源部门职责过程中开展的自然资源领域非涉密数据处理活动及其安全监管，应当遵守相关法律法规和本办法的要求。

来源: http://gi.mnr.gov.cn/202403/t20240328_2840784.html

16. 《银行保险机构数据安全管理办法（征求意见稿）》发布

为规范银行保险机构数据处理活动，保障数据安全，促进数据合理开发利用，稳步提升金融服务数字化、智能化水平，保护个人和组织的合法权益，3月22日，金融监管总局制定了《银行保险机构数据安全管理办法（征求意见稿）》（下称《办法》）。《办法》要求银行保险机构按照“谁管业务、谁管业务数据、谁管数据安全”的原则，明确各业务领域的数据安全保护责任；制定数据分类分级保护制度，并采取差异化的安全保护措施。

来源: <https://www.cbirc.gov.cn/cn/view/pages/ItemDetail.html?docId=1155866&itemId=917&generaltype=0>

17. 国家互联网信息办公室公布《促进和规范数据跨境流动规定》

3月22日，国家互联网信息办公室公布《促进和规范数据跨境流动规定》（下称“《规定》”）。《规定》兼顾数据安全与个人信息权益保护，并立基于网络安全与数据合规领域的三驾马车，即《网络安全法》《数据安全法》《个人信息保护法》的有关规定，围绕着数据出境安全评估、个人信息出境标准合同、个人信息保护认证等数据出境制度，细化规定、明确规则，放宽了数据跨境流动的限制，降低了企业数据出境成本，使我国数据跨境传输制度建设迈入新阶段。



来源: https://www.cac.gov.cn/2024-03/22/c_1712776611775634

18. 《山西省促进工业领域数据安全能力提升实施方案（2024-2026 年）》发布

2024 年 3 月 25 日，山西省工业和信息化厅发布《山西省促进工业领域数据安全能力提升实施方案（2024-2026 年）》。旨在加强重点企业、重要数据、重点场景的数据安全保护，加强政策标准、技术手段、风险防控、监管执法等监管能力，加强技术产品和服务供给、人才培养等产业支撑能力，为加快推进新型工业化，建设制造强省、网络强省和数字山西提供坚实支撑。

来源: https://gxt.shanxi.gov.cn/zcwj/wjfb/202403/t20240327_9526836.shtml

（二）热点案例

1. 上海市公布一批个人信息保护、盲盒销售违法典型案例

3 月 15 日，上海市市场监管局公布了一批个人信息保护、盲盒销售违法典型案例，中原物业、秦汉胡同、名创优品、沫沫班长等均上榜。涉及的情形包括：超市擅自安装人脸识别设备，餐厅扫码点单偷偷收集用户信息，培训班和房产中介非法收集顾客信息并拨打骚扰电话，耳熟能详的连锁品牌未公示盲盒抽取概率等。

来源: <https://mp.weixin.qq.com/s/AfjoVKMANHknPysxPFBclg>

2. A 计算机系统有限公司诉 X 网络技术有限公司著作权侵权、不正当竞争纠纷案



A 公司经授权取得涉案五款知名网络游戏软件及全部游戏内元素的著作权。同时，A 公司也在开展 START 云游戏等游戏云平台业务。但是，X 公司未经其授权在“5G 芝麻”平台预装涉案网络游戏，供用户在平台上操作；利用上述游戏的知名度和吸引力来夺取本应属于 A 公司的用户和流量、游戏云平台市场份额。法院最终判定 X 公司构成侵犯 A 公司的著作权，但不构成不正当竞争。裁判要旨指出：（1）对于用户因注册、浏览、交互式参与等行为而在平台上留下的原始数据，如果数据收集方在数据收集后，未投入更多的运营或保护成本使其转化为衍生数据的，则不应简单认定其享有数据权益而给予保护。（2）对游戏用户原始数据的收集，并非游戏运营商的专有权利。5G 云游戏平台以获得用户授权的合法手段收集原始数据的行为，未损害游戏运营商数据权益的，不构成不正当竞争。

来源: <https://mp.weixin.qq.com/s/y4tqsbgndxFKcdOsGOqNSg>

3. 同盾科技被提起刑事诉讼，多名高管被查，涉侵犯公民个人信息

据正义网 3 月 20 日发布的公益诉讼诉前公告，淮安经济技术开发区人民检察院公告对同盾科技有限公司、杭州博盾习言科技有限公司、蒋韬等提起刑事附带民事公益诉讼。公告显示，淮安经济技术开发区人民检察院在履行职责中发现，同盾科技有限公司、杭州博盾习言科技有限公司、蒋韬、张新波、董骝焕、徐斐等侵犯公民个人信息违法行为涉嫌损害社会公共利益。

来源: <http://www.7wnews.com/html/news/2024/0323/10573.html>

4. 乒乓国手樊振东身份证及手机号码等敏感个人信息遭遇严重侵犯



3月25日，乒乓球运动员樊振东在个人社交媒体发文，称自己身份证号被不法分子在网络上恶意传播造谣，甚至查到手机号进行骚扰谩骂。此前，樊振东的个人生活也受到骚扰。2023年4月6日晚，樊振东通过微博@樊振东球迷会-天际樊星发表了一则声明，内容是关于某球迷非法入侵他的酒店房间。早在2021年，中国奥委会就在官网发布声明表示，个别粉丝出于对国家队运动员的喜爱，在机场等公共场合出现拉扯、推挤运动员等过激行为，造成了不良的社会影响。中国奥委会号召中国体育健儿不参与组织明星后援会，不发起或参与各类话题，坚决杜绝“饭圈”乱象向体育领域蔓延，坚决反对利用“饭圈”从事营利活动。

来源: <https://mp.weixin.qq.com/s/cWn4YAYI4CX6VThbRaLYaQ>

（三）监管执法

1. 上海市通信管理局关于开展“铸盾车联”2024年车联网网络和数据安全专项行动的通知

为提升上海市车联网行业网络和数据安全防护水平，筑牢车联网网络和数据安全防线，护航智能网联汽车产业高质量发展，结合上海市车联网安全和发展实际，上海市通信管理局决定开展“铸盾车联”——2024年车联网网络和数据安全专项行动。其中涉及到车联网数据安全，包括要加强车联网数据安全评估管理、加强数据安全和个人信息保护事件应急管理、加强数据对外共享使用管理、加强出境数据报备管理等。

来源: <https://mp.weixin.qq.com/s/90PeeM5A9jf8KXEHXOyvGO>



2. 最高人民法院发布《公益诉讼检察工作白皮书（2023）》

2024年3月9日，最高人民法院发布《公益诉讼检察工作白皮书（2023）》（下称“《公益诉讼白皮书》”）。据其统计，2023年全国检察机关共办理涉及个人信息保护的公益诉讼案件6383件。《公益诉讼白皮书》表明，在互联网时代公益诉讼将扎实开展个人信息保护和反电信网络诈骗领域公益诉讼，并对上述领域取得的突出工作成果进行了列举。《公益诉讼白皮书》强调下一步全国检察机关将以推动检察公益诉讼专门立法为契机进一步做强公益诉讼检察，有重点分层次加强个人信息保护等新增领域的办案力度。

来源: https://www.spp.gov.cn/xwfbh/wsfbh/202403/t20240309_648329.shtml

3. 北京市网信办联合多部门现场指导商家提升扫码服务水平

3月11日，北京市网信办发布文章，总结了2月份以来北京市网信办联合市交通委、市商务局等13个部门开展打击整治强制扫码乱象专项行动的成果。该专项行动聚焦在点餐、停车等人民群众日常重点消费领域，突出通过治理扫描二维码方式在提供服务过程中强制关注公众号、过度收集个人信息等乱象。专项行动通过线索收集、现场指导、集体约谈、合规培训、立案处罚等形式，督导商家优化二维码功能设置，提升市民消费体验，保护消费者个人信息合法权益。

来源: <https://mp.weixin.qq.com/s/ddwNDNbX0-wvv0S5pSloQw>

4. 河北公安公布10起打击整治网络谣言典型案例

为维护良好网络生态，创造清朗有序网络活动空间，河北公安机关深入开展打击整治网络谣言专项行动，依法打击整治10起网络谣言典型案例。从公布情



况来看，散布谣言行为一般需要引起网民的关注，造成不良的社会影响，亦或扰乱公共秩序，而从主观状态来看大多是应知、明知，动机方面主要是为了博人眼球、吸引流量等。

来源: https://m.hebnews.cn/hebei/2024-03/11/content_9149735.htm

5. 上海 462 家商场停车场全面推出停车缴费“纯净码”

3 月 14 日，上海市人民政府办公厅发布文章，公布到目前上海市共 462 家设有停车场的商场，全部推出了停车缴费“纯净码”（不收集任何个人信息），实现了主要商场停车场景下个人信息保护的全覆盖。“纯净版”停车缴费码要求商家必须遵循个人信息收集最小必要原则，为停车消费者提供最为便捷的扫码方式快速缴费离场，不得出现诱导或强制收集消费者个人信息等违规行为。相较于整改前消费者停车扫码，“纯净码”的推出不但使缴费速度大幅跃升，而且有效落实了个人信息保护相关要求。

来源: <https://mp.weixin.qq.com/s/Rmpi5U5pIJ9BV5-OorfH0w>

6. 工业和信息化部通报关于侵害用户权益行为的 APP（SDK）（2024 年第 2 批，总第 37 批）

工业和信息化部高度重视用户权益保护工作，依据《个人信息保护法》《网络安全法》《电信条例》《电信和互联网用户个人信息保护规定》等法律法规，持续整治 APP 侵害用户权益的违规行为。近期，工业和信息化部组织第三方检测机构对用户反映突出的“摇一摇”乱跳转、信息窗口“关不掉”以及违规收集



使用个人信息等问题进行检查，共发现 62 款 APP 及 SDK 存在侵害用户权益行为，并予以通报。

来源: https://www.miit.gov.cn/jgsj/xgj/fwjd/art/2024/art_45cec7b14793496ea96c3bec78af0056.html

7. 中央网信办部署开展 2024 年“清朗”系列专项行动

近年来，中央网信办坚持以清朗网络空间为目标，以人民根本利益为出发点和落脚点，持续开展“清朗”系列专项行动，集中整治网上突出问题乱象，推动网络生态持续向好。3 月 15 日，中央网信办发布通知称要部署开展 2024 年“清朗”系列专项行动。2024 年“清朗”系列专项行动将紧紧围绕人民群众的新期待新要求，全面覆盖网上重点领域环节，着力研究破解网络生态新问题新风险，重点开展 10 项整治任务。

来源: https://www.cac.gov.cn/2024-03/15/c_1712088026696264.htm

二、国际数据合规资讯

（一）立法活动

1. 新加坡个人数据保护委员会 PDPC 发布在 AI 系统中使用个人数据的指南

新加坡个人数据保护委员会（Personal Data Protection Commission）发布《关于在 AI 推荐和决策系统中使用个人数据的咨询指南》（下称“《指南》”）。《指南》宗旨在于：（1）明确 AI 使用者如何符合当地个人数据保护法规要求使用个人数据训练或开发 AI 系统。（2）提供基本指南和最佳实践，

指导 AI 使用者如何将其 AI 系统使用个人数据的操作透明化，从而使用户明确数据处理的过程。

《指南》在内容上以 AI 系统的实施周期作为划分标准，分为三部分：其一，阐述在 AI 系统开发、测试及监控中如何使用个人数据；其二，说明如何在 AI 系统中收集和使用个人数据，告知相关组织应履行同意、通知以及合规等义务；其三，给出了 AI 服务供应商应如何支持 AI 使用者实施 AI 系统的最佳方案。

来源: https://www.pdpc.gov.sg/-/media/files/pdpc/pdf-files/advisory-guidelines/advisory-guidelines-on-use-of-personal-data-in-ai-recommendation-and-decision-systems_1mar2024.pdf

2. 韩国数个人信息保护委员会宣布将对《个人信息保护法》执行法令进行修订

3月6日，韩国个人信息保护委员会（PIPC）宣布，韩国内阁会议已通过对《个人信息保护法执行法令》（Enforcement Decree of the Personal Information Protection Act）修订案的审议，修订将于2024年3月15日起生效执行。PIPC表示，此次修订是为紧跟 AI 普及的现实情况，在自动化决策领域新增相关公民权利。同时，为了更专业地保护个人信息，加强处理大量或敏感个人信息的企业和公共机构的首席隐私官（CPO）的资质要求。

来源: <https://www.pipc.go.kr/np/cop/bbs/selectBoardArticle.do?bbsId=BS074&mCode=C020010000&nttId=9969>

3. 欧盟《数字市场法案》正式生效

《欧盟数字市场法案》（Digital Markets Act, DMA）于2024年3月7日落地生效，它将明确数字服务提供者责任，遏制大型网络平台恶性竞争行为，确保消费者有更多选择。目前欧盟委员会已将六家大型网络科技公司确定为“守门

人”：Alphabet、亚马逊、苹果、字节跳动、Meta 和微软。DMA 规定“守门人”应遵守的义务包括：（1）命令性义务，允许第三方在特定情况下与其自身服务进行“互操作”（inter-operate），允许用户访问在使用平台时生成的数据，为在平台上发布广告的公司提供工具和信息，使广告商和发布商能够对他们自己的广告进行独立验证，允许商业用户在平台之外推广其产品并与其客户签订合同；（2）禁止性义务，将自身提供的服务和产品与平台上第三方提供的类似服务或产品相比，更为优惠地排名，阻止消费者与平台外的企业建立联系，阻止用户在希望时卸载任何预装的软件或应用，在未获得有效同意的情况下追踪用户在核心平台服务之外的行为，用于定向广告。

来源: https://digital-markets-act.ec.europa.eu/about-dma_en

4. 美国 FTC 宣布加大防范电信营销欺诈力度

3 月 7 日，FTC 宣布了两项新规，旨在保护商家免受电信营销欺诈及通过技术手段实施的欺诈行为。两项新规均基于 1995 年《电信营销销售规则》（Telemarketing Sales Rule “TSR”）并新增适应新时代背景的规则。FTC 消费者保护局局长塞缪尔·莱文（Samuel Levine）表示：“今天发布的新规为小型企业提供全新的重要保护措施，并将有助于确保 FTC 能够对使用 AI 自动来电和其他新兴技术进行欺诈的营销商采取行动。”

来源: <https://www.ftc.gov/news-events/news/press-releases/2024/03/ftc-implements-new-protections-businesses-against-telemarketing-fraud-affirms-protections-against-ai>

5. 欧洲议会批准《人工智能法案》，预计 5 月正式颁布并分阶段实施



当地时间 3 月 13 日，欧洲议会正式投票通过并批准欧盟《人工智能法案》。在通过最终检查并获得欧洲理事会的认可后，该法案预计将于 2024 年 5 月立法会结束时正式颁布。《人工智能法案》文本的草案最早是欧盟委员会在 2021 年 4 月提出，内容包括将严格禁止“对人类安全造成不可接受风险的人工智能系统”，包括有目的地操纵技术、利用人性弱点或根据行为、社会地位和个人特征等进行评价的系统等。2024 年 2 月 2 日，欧盟 27 国代表在《人工智能法案》文本上达成临时政治共识，标志着欧盟在立法监管人工智能领域迈出了坚实的一步。2024 年 3 月 13 日的议会会议，欧洲议会终于以压倒性的 523 票赞成的结果，正式通过了该法案。

来源: <https://data.consilium.europa.eu/doc/document/ST-5662-2024-INIT/en/pdf>

6. 美国众议院通过法案禁止数据经纪人向外国对手传输美国个人敏感数据

3 月 20 日，美国众议院通过一项名为《保护美国人数据免受外国对手侵害》的法案（下称“《法案》”），禁止数据经纪人以销售、许可、出租、交易、传输、发布、披露、提供访问及其他方式，向外国对手国家或者由外国对手控制的实体提供美国人的个人可识别敏感数据（personally identifiable sensitive data）。

《法案》将执法权交由美国联邦贸易委员会（Federal Trade Commission，“FTC”），如数据经纪人有以上违法行为，将涉嫌违反《美国联邦贸易委员会法》（Federal Trade Commission Act，“FTCA”）第 18(a)(1)(B)条规定的“不公平或欺骗性行为”，FTC 可依据 FTCA 相关规定对数据经纪人进行处罚。

来源: <https://docs.house.gov/billsthisweek/20240318/HR%207520%20-%20Pallone.pdf>



（二）监管动态

1. 欧盟委员会依据数据服务法案要求 Meta 提交社交平台无广告订阅选项相关信息

近日，欧盟委员会依据《数据服务法案》（Digital Services Act, DSA）向 Meta 正式发出配合提供信息的要求（Request for Information, RFI）。欧盟委员会在 RFI 中要求 Meta 提供更详细信息，说明其对于 Facebook 和 Instagram 中与无广告订阅选项相关的广告行为、推荐系统及风险评估是如何符合《数据服务法》规定的。此外，这份 RFI 还提及先前自 2023 年 10 月以来已送达 Meta 的 RFI 中涵盖的话题，包括恐怖主义内容、公民言论和选举过程相关的风险管理及未成年人保护等。

来源: <https://digital-strategy.ec.europa.eu/en/news/commission-sends-request-information-meta-under-digital-services-act-1>

2. 西班牙数据保护监管部门 AEPD 发文建议在自动化决策中评估人工干预程度

3 月 4 日，西班牙数据保护监管部门 AEPD 在其官网上发文表示，在涉及自动化决策的处理过程中需评估人工的干预程度，建议通过审查人工干预的权限、资格、能力、勤勉度或独立性等因素进行评估。作为数据保护影响评估（DPIA）的一部分，数据控制者应识别并记录在决策过程中人工干预程度以及发生在哪个阶段。然而实际上，许多被认为是完全自动化的决策仍存在一定程度的人工干预。因此 AEPD 认为必须对人工干预程度进行评估。



来源: <https://www.aepd.es/en/press-and-communication/blog/evaluating-human-intervention-in-automated-decisions>

3. 澳大利亚通信与媒体管理局因电信网络运营商违反公共安全规定，对其处以 150 万澳币罚款

3 月 6 日，澳大利亚通信与媒体管理局（Australian Communications and Media Authority, ACMA）因电信网络运营商（OPTUS）存在大规模违反公共安全规定的行为，对其处以 1,501,500 澳元的罚款。ACMA 在调查中发现，OPTUS 在 2021 年 1 月至 2023 年 9 月期间，未能按照公共安全规定，将其客户信息上传至公共号码数据库（Integrated Public Number Database, IPND）中，导致 20 万名客户面临无法使用紧急警报服务的风险。

来源: <https://www.acma.gov.au/articles/2024-03/optus-penalised-15m-public-safety-failures>

4. 欧盟委员会使用 Microsoft 365 违反多项数据保护法规定

3 月 11 日，欧洲数据保护监督官员（EDPS）表示，欧盟委员会在使用 Microsoft 365 时违反了几项关键的数据保护规定，并要求欧盟委员会对其违规行为进行整改。EDPS 发现，欧盟委员会违反了《2018/1725 号欧盟法规》，其中包括关于个人数据向欧盟/欧洲经济区（EEA）境外转移的规定。EDPS 决定于 2024 年 12 月 9 日起命令欧盟委员会暂停因其使用 Microsoft 365 导致的所有数据流动，包括流向 Microsoft 公司以及位于欧盟/欧洲经济区之外的其他国家子公司和子处理器。同时，要求欧盟委员会在其使用 Microsoft 365 中的所有数据处理必须符合《2018/1725 号欧盟法规》。



来源: https://www.edps.europa.eu/press-publications/press-news/press-releases/2024/european-commissions-use-microsoft-365-infringes-data-protection-law-eu-institutions-and-bodies_en

5. 欧洲数据保护委员会公布一案件裁决：未告知数据主体已删除个人数据的行为违反 GDPR 透明化原则

3月12日，EDPB公布了一起由匈牙利数据保护监管部门（DPA）审理的违反GDPR规定的案件，认定涉事航空公司在处理数据主体的个人信息时违反多项GDPR规定。匈牙利DPA审理认为，由于航空公司未在规定时间内将其就数据主体的请求所采取的行动通知该数据主体，因此违反GDPR第12（3）条中的规定。此外，由于数据主体在提出删除账号和相关个人数据的申请后，无法预见航空公司依据该申请进行的信息处理行为所合法性依据以及具体花费的时间。因此，航空公司对该数据主体申请范围外的个人数据处理行为违反GDPR第5(1)条第(a)项中的规定。

来源: https://www.edpb.europa.eu/news/news/2024/failure-airline-company-inform-data-subject-completion-erasure-request-failure_en

6. 美国通过法案要求字节跳动剥离对 TikTok 控制权

3月13日，美国众议院以352票支持65票反对通过法案，要求TikTok在180天内从其总部位于中国的母公司字节跳动中剥离。否则，苹果、谷歌等应用商店将不再发布、维护或更新TikTok应用程序或提供网络托管服务。该法案授权美国司法部监管并调查违规行为并依照法案进行处罚。

来源: <https://www.congress.gov/bill/118th-congress/house-bill/7521>



7. 欧盟委员会针对 AliExpress 是否违反《数字服务法案》开启正式调查

欧盟委员会近期在其官网宣布对阿里巴巴旗下跨境电商平台 AliExpress（全球速卖通）开启正式调查程序，评估其是否在风险监管和减轻、内容审核与内部投诉处理机制、广告和推荐系统透明度、对平台上商家的追溯度以及研究人员对数据的可访问程度等方面，违反《数字服务法案》（Digital Services Act, DSA）。

来源: https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/en/IP_24_1485

8. 因不正当商业行为，意大利竞争管理局对字节跳动旗下三家公司处以 1000 万元罚款

3 月 14 日，意大利竞争管理局（AGCM）宣布对字节跳动旗下三家分公司 TikTok 爱尔兰、TikTok 英国和 TikTok 意大利，做出 1000 万欧元处罚，以惩罚 TikTok 未采取合适机制监控在其平台上发布的内容。AGCM 特别指出，这些有害内容对未成年人和脆弱敏感人群构成威胁。由于人们社交网络的使用量日益增长使算法强化了用户画像，TikTok 将长时间地反复向这些用户展示重复的有害内容。

来源: <https://en.agcm.it/en/media/press-releases/2024/3/PS12543>

（三）安全快讯

1. 为数据泄露担责，日本电报电话公司（NTT）总裁宣布引咎辞职

安全内参 3 月 4 日消息，日本电报电话公司（NTT）西日本总裁森林正彰在上周四宣布，由于去年 10 月曝光的 928 万客户数据泄露事件，其将于 3 月底引



咎辞职。NTT 西日本表示，被派遣到 NTT 商务解决方案公司的临时员工窃取了数据，并将其卖给了第三方。据信，这起窃案发生在十年前，早在森林正彰掌舵之前。不过，NTT 西日本早在 2022 年就收到一位客户提供的潜在泄露线索。当时的内部调查不仅未找到泄露线索，还提供了有关安全措施的错误信息。今年 2 月，日本通信部门得出结论，NTT 西日本未能正确监管和管理客户数据，并要求该企业修改与就业机构的合同。

来源: <https://www.secrss.com/articles/64128>

2. 欧盟法院公开关于在欧洲刑警组织和欧盟成员之间有关数据处理的判决

3 月 5 日，欧盟法院（CJEU）对一起欧洲刑警组织被指控非法处理数据案件作出判决。2018 年 2 月 21 日，为配合斯洛伐克当局一起针对记者的谋杀案调查，欧洲刑警组织从原告的两部手机上提取数据，加密后以硬盘形式交付给当地调查部门。而在 2019 年 5 月，手机中的信息（包括私密信息文本）被媒体公开。由此，原告起诉欧洲刑警组织非法处理其个人数据，请求赔偿 10 万欧元。在本判决中，CJEU 审理认定，欧盟法规定欧洲刑警组织和欧盟成员国共同对两者在合作时发生的非法处理数据情况负连带责任。关于诉求本身，CJEU 认定，未经授权公开个人数据信息的非法数据处理行为侵犯了原告对私人生活、家庭生活及自由沟通的权利，对其名誉产生了不良影响，使原告遭受非物质性的损失。据此，CJEU 判决赔偿原告 2000 欧元。

来源: <https://curia.europa.eu/jcms/upload/docs/application/pdf/2024-03/cp240042en.pdf>

3. 因涉嫌窃取谷歌 AI 商业机密，中国籍谷歌工程师在美被捕



据美国司法部网站信息，日前，美国联邦政府对华人工程师 Linwei Ding（又名 Leon Ding）提起四项商业机密盗窃罪名，指控其涉嫌意图从谷歌公司处窃取与 AI 技术相关的专有信息。3 月 5 日，Linwei Ding 在加利福尼亚州纽瓦克当地被捕。如果罪名成立，Linwei Ding 将面临最高 10 年监禁及每项罪名最高 25 万美元（约 180 万元人民币）的罚款，联邦地区法院法官将在参考美国量刑指南及其他法律因素后做出判决。目前，联邦调查局与商务部正在联手调查此案。

来源: <https://www.justice.gov/opa/pr/chinese-national-residing-california-arrested-theft-artificial-intelligence-related-trade>

4. 法国政府机构泄露 4300 万公民个人数据

根据安全内参 3 月 18 日消息，法国政府负责登记和协助失业者的法国劳动局（France Travail）成为大规模数据泄露事件的最新受害者，高达 4300 万公民的信息遭到窃取。法国劳动局在 3 月 13 日披露，已向法国数据保护监管机构（CNIL）报告这起事件，其导致大量个人信息被暴露，被泄信息的时间跨度长达 20 年。该部门发表声明，泄露的信息包括姓名、出生日期、社会保障号码、法国劳动局标识符、电子邮件地址、邮政地址和电话号码。目前尚未发现用户密码和银行支付信息受到影响。

来源: <https://www.secrss.com/articles/64509>